
內地建立湖長制 加強湖泊管理保護

回應朝韓板門店會談 中方籲各方抓住積極動向

發改委：東北營商環境在改進
強調個案瑕不掩瑜 與發達地區仍有差距

2018：世界都在說 中國話更實

香港文匯報訊 據中新社報道，針對近期圍繞東北營商環境的多個熱點

新聞，國家發改委東北振興司司長周建平昨日在北京舉行的 「東北振興

金融合作機制」啟動會議間隙回應說，與過去相比，東北地區營商環境有

了很大改進。但橫向比，與發達地區仍有差距。他認為，雪鄉和亞布力事

件只是個案，不能因此否定整個東北地區營商環境在不斷改進的事實。
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香港文匯報訊 據中新社報道，中國外
交部發言人耿爽昨日在北京舉行的例行記
者會上表示，中方再次呼籲所有有關各方
都與中方一道，發揮應有作用，承擔應有
責任，抓住當前半島局勢中的積極動向，
共同努力，爭取早日把半島問題重新納入
通過對話協商以和平方式解決的正確軌
道。
對於韓國統一部發言人昨日稱，朝鮮當

天表示，同意接受韓方此前提議，於9日
在板門店舉行朝韓高級別會談，耿爽回應
說：「我們注意到這一最新進展。連日
來，我已多次就最近半島局勢中出現的積
極動向作出回應，表明中方立場。我願再

次強調，作為半島的近鄰，中方歡迎並支
持朝韓雙方近來就緩和相互關係採取的積
極舉動。我們希望國際社會對此予以支
持，共同努力找到緩和緊張、增進互信、
恢復對話的有效路徑。」
耿爽強調，長期以來，中方為解決半島

問題作出了不懈努力，自始至終發揮着積
極和建設性的作用。在半島局勢複雜敏感
的情況下，中方始終對外發出冷靜理性的
聲音，始終積極做各方工作，勸和促談。

推動半島問題重回對話軌道
耿爽說：「在此，我願再次呼籲所有有

關各方都與中方一道，發揮應有作用，承

擔應有責任，抓住當前半島局勢中的積極
動向，共同努力，爭取早日把半島問題重
新納入通過對話協商以和平方式解決的正
確軌道。」
就美國總統特朗普在「推特」上發文，

將朝韓雙方恢復官方會談的功勞歸於自
己。耿爽表示，歡迎地區各方和國際社會
繼續支持朝韓雙方改善關係的努力，同時
為此發揮建設性作用。

華禁對朝出口金屬機械車輛
另據中國商務部網站昨日發佈，中國即

日起全面禁止對朝鮮出口鐵、鋼和其他金
屬、工業機械及運輸車輛。此外，在去年

9月相關限制的基礎上，進一步限制對朝
石油出口。公告顯示，自今年1月1日至
12月31日，聯合國各成員國對朝鮮出口精
煉石油產品不超過 50 萬桶（合 6萬公
噸），當接近數量上限時，中國政府主管
部門將根據出口情況發佈公告，暫停當年
對朝鮮出口精煉石油產品。
同時，全面禁止自朝鮮進口部分糧食和

農產品、包括菱鎂礦（Magnesite）和氧化
鎂（ Magnesium Oxide, MgO）在內的泥
土和石料、木材、機械、電氣設備和船
隻，自今年1月23日零時起，不再辦理上
述產品進口手續，此後進境的上述產品一
律按禁止進口貨物處理。

黑龍江近日連續爆出負面新聞，先是
「黑龍江雪鄉宰客」事件，涉事個體

家庭旅館「趙家大院」列入不誠信黑名單，
隨後又有中誠信集團創辦人毛振華公開指控
黑龍江官員藉故刁難並侵吞土地，官方介入
調查。
周建平認為，看問題不能就某一件事情無
限放大，如果說類似事情發生有10宗、20
宗、100宗，那肯定有問題。但如果偶發的
一宗事件，不要因為個案來否定整個地區的
工作。個案問題個案處理，該處罰處罰、該
吊銷吊銷、該建立黑名單建立黑名單，但不

要傷及無辜，否定整個東北地區改善營商環
境的工作。

首個營商環境管理局遼寧成立
周建平表示，與過去相比，東北地區營商

環境有了很大改進。以遼寧為例，當地成立
全國首個營商環境管理局，專門監督省直部
門營商環境。此外，遼寧省人大通過了全國
第一個優化營商環境的條例。
不過，周建平亦強調，對比的參照是很重

要，東北地區營商環境和自己比在進步，但
橫向比，與發達地區仍有差距。「有差距就

要改，東北地區也一直在改。」
在此次會議中，國家發改委副主任林念修

也介紹了多個東北經濟發展的積極因素。
林念修指出，當前東北地區經濟築底回穩

的跡象逐步顯現，積極因素在不斷積聚，投
資東北的機遇期、窗口期已經打開，建立金
融合作機制正當其時。

東北振興金融合作機制啟動
為加快東北等老工業基地振興，國家發改

委當天推動40餘家金融機構共同發起的
「東北振興金融合作機制」。該合作機制或

根據東北市場狀況為其量身打造金融產品。
東北振興金融合作機制旨在搭建連通政府

部門、金融投資機構與東北各級地方政府及
各類企業之間的橋樑，打造開放式的信息共
享平台和投融資服務合作平台，匯聚金融資
源，助力東北老工業基地振興。合作機制在
現行金融監管體制下規範運作，主動接受一
行三會（中國人民銀行、中國銀行業監督管
理委員會、中國證券監督管理委員會和中國
保險監督管理委員會）等監管部門指導。
上述機制的參與者由國家開發銀行和國家

開發投資公司牽頭，包括中國工商銀行、中

國人保、北京首鋼基金、天風證券等40餘
家機構。
周建平表示，東北發展以前主要靠間接融

資，直接融資比例比較小，其多層次市場體
系和南方相比差距較大。建立前述機制，是
想通過這種方式，讓金融機構為東北量身打
造金融產品，解決信息不對稱等問題，並通
過早期介入更好地管控金融風險。
會議期間，國家發改委還與國家開發銀

行、國家開發投資公司分別簽署了《共同推
進東北老工業基地振興戰略合作協議》和
《推進新一輪東北振興聯合行動備忘錄》。

小啟
因版面安排關係，「神州

大地」今日暫停一期。
��

在歲末年初、辭舊迎新之際，各國及國際組
織領導人紛紛發表講話，談希望，話挑戰，彰顯
了和平與發展仍然是時代的主題。

聯合國秘書長古特雷斯在致辭中表達了對世
界和平「赤字」的憂慮，認為有必要在2018年
元旦向世界發出一個「紅燈警報」。地處亞太地
區的朝鮮半島，在元旦之際出現了一絲從對抗走
向對話的曙光。朝鮮最高領導人金正恩在新年
賀詞中表示，朝鮮有意派代表團參加將在韓國
舉行的平昌冬奧會，北南當局可以就此進行
緊急會談。第二天，韓國總統文在寅作出積
極回應。在歐亞大陸的另一端，歐洲曾深受
政治、經濟、安全領域的「三重危機」疊加
的影響。當前，經濟有了復甦勢頭，但基礎
依然脆弱。政治動盪、恐襲頻發的局面沒有

明顯改觀。振興與團結，無疑成了歐洲國家
領導人特別關心的議題。
相比之下，中國領導人的新年賀詞更有血有

肉，不馳於空想，不騖於虛聲，乾貨更多，內容
更實，從小處心繫民生冷暖，充滿人民情懷；從
大處着眼構建人類命運共同體，盡顯天下擔當。

習近平主席在賀詞中引述了過去一年國計民
生發展的一連串數字，這些實實在在又來之不
易的數字帶給人們的是更多的獲得感、幸福
感、安全感。習近平在賀詞中也坦言：人民群
眾最關心的就是教育、就業、收入、社保、醫
療、養老、居住、環境等方面的事情，大家有
許多收穫，也有不少操心事、煩心事。這樣的
話直抵人心，充滿力量。

習近平在賀詞中指出，「天下一家。中國作

為一個負責任大國，也有話要說。」中國堅定
維護聯合國權威和地位，積極履行應盡的國際
義務和責任，信守應對全球氣候變化的承諾，
積極推動共建「一帶一路」，始終做世界和平
的建設者、全球發展的貢獻者、國際秩序的維
護者。這番話凸顯了中國作為世界大國的自信
和風範。
和平與發展仍然是時代的主題，也依然任重

而道遠。正如習近平所說，幸福都是奮鬥出來
的。同樣，世界的和平與發展也是奮鬥出來
的。中國對未來之
路 作 出 了 戰 略 抉
擇，世界各國也應
在新的一年裡思考
和選擇未來之路。

香港文匯報訊 據新華社報道，中國118個重
要湖泊監測顯示，IV-V類水質的比例過半，中
國湖泊水質總體狀況不樂觀，建立湖長制，加強
湖泊管理保護勢在必行。

全國118湖泊水質不樂觀
中國水利部副部長周學文昨日在國新辦發佈
會上介紹湖長制有關情況時說，經過多年治理，
太湖、滇池、巢湖等中國一些重要湖泊水質有所
改善。但由於湖泊的特殊性，全國湖泊水質總體
狀況不樂觀。2016年，據全國118個重要湖泊監
測評價結果，總體水質為 I-III 類的比例為

23.7%，IV-V類的比例為58.5%，劣V類的比例
是17.8%。總體看，I-III類水質比例有所降低，
劣V類水質比例也在降低，IV-V類水質的比例
在增加。很多湖泊存在富營養化問題，湖泊管理
保護任務繁重。
他說，全國湖泊實施湖長制，水污染治理將

採取綜合治理措施。首先控制入湖污染物排放
量，給湖泊減負，包括實施國家節水行動，通過
節水減少廢污水排放量。實施入湖排污口整治，
設置在飲用水水源保護區和自然保護區的排污口
都要清理。提高入湖污染物排放標準。要「一湖
一策」，有的湖泊淤積嚴重，需要開展底泥清

淤，將內源污染清理掉。有的要在湖泊周邊設置
濕地，進一步淨化入湖水質。有的要實施水系連
通工程，提高湖泊水體流動性。要加強湖泊水環
境監測和評估、考核和問責。
據介紹，根據第一次全國水利普查，中國常

年水面面積一平方公里以上的湖泊有2,865個，
其中跨省的有43個湖泊。關於湖長的設置，指
導意見明確規定，跨省級行政區域的重要湖
泊，由省級負責同志擔任湖長。跨省湖泊涉及
的行政區要做好溝通協調工作，「一湖一策」
方案要銜接，流域管理機構要做好協調、指
導、監督工作。

中國國際問題研究院特聘研究員 賈秀東

香港文匯報訊 據中通社報道，
法國總統馬克龍將於1月8日至10
日對中國進行國事訪問，這次訪
問將是馬克龍去年當選法國總統
後第一次訪問中國。法國總統府4
日宣佈，馬克龍將於當地時間7日
飛往中國。在為期3天的訪華行程
中，他將先後抵達陝西西安和北
京，預計將與中方簽署多份經濟
和文化領域的合作文件，並在反
恐及氣候等問題上，與中國結成
全面戰略夥伴關係。
愛麗舍宮4日表示，馬克龍將與
第一夫人布麗吉特從古絲綢之路

的起點——西安，開啟此次訪華
行程。在參觀秦始皇兵馬俑之
後，他將發表有關法中關係走向
的主要講話。隨後，馬克龍將前
往北京，參觀紫禁城及接見在華
的法國團體。

逾50企高管陪同
報道稱，此次陪同馬克龍出訪
的有多位部長、議員、熟悉中國
的政治人物，其中包括洛朗．法
比尤斯（Laurent Fabius）和讓-皮
埃爾．拉法蘭（Jean-Pierre Raffa-
rin），以及空中巴士公司、達索
飛機製造公司、歐尚超市集團和
索迪斯集團等 50多家企業的高
管。
法國總統府解釋說，馬克龍此

行旨在與中國領導人建立私人關
係，促成中法在當前諸如朝鮮半
島、恐怖主義，以及氣候變暖等
問題上締結全面戰略夥伴關係，
同時在航空、民用核能、數字化
等方面簽訂約50個大單。

馬克龍訪華將簽多項合作大單
觀兵馬俑紫禁城

■馬克龍將於1月8日至10日對中
國進行國事訪問。圖為馬克龍在法
國總統府內談及首次訪華。法新社
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■■黑龍江近日連續爆出負面新聞黑龍江近日連續爆出負面新聞，，包包
括經營位於黑龍江亞布力陽光度假村括經營位於黑龍江亞布力陽光度假村
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■朝鮮最高領導人金正恩日前已下令重新開通
板門店朝韓聯絡熱線。圖為 2007年朝鮮半島
中部的板門店，兩名韓國憲兵在韓方組織記者
參觀軍事分界線上的談判會場時警戒。新華社


